

LA GUINEA ESPAÑOLA



EDUCACIÓN ESCOLAR.

Aquí tienes, lector amigo, un grupo de escolares con su maestro junto a una cascada, satisfechos de haberle escuchado las explicaciones sobre la importancia de la llamada hulla blanca.

Estas enseñanzas al aire libre son de un efecto sorprendente por lo prácticas que resultan, amén de la amenidad de que se hallan revestidas.

Las giras escolares que en Europa pueden revestir un carácter más artístico por los monumentos de arte que pueden ser visitados, aquí han de limitarse hoy por hoy a giras campestres, en días de asueto, para admirar las bellezas de que es tan pródiga esta naturaleza tropical.

EL NAUFRAGIO DEL ANGLICANISMO.

El telégrafo nos trajo una interesante noticia: "Mr. Balwin ha dicho que el Parlamento inglés no podrá estudiar y aprobar hasta el otoño próximo el nuevo libro de rezos ("The prayer Book") de la Iglesia anglicana".

Curioso. Un parlamento, "como el inglés", estudiando, discutiendo y aprobando el misal, la liturgia, los rezos (que todo esto va en el "Prayer Book") de la iglesia anglicana, y estrechando, ensanchando los centímetros de la regla de fé, de un credo religioso...

Pues es y tiene que ser así. Porque la iglesia anglicana, al cambiar su libro oficial de rezos (luego veremos el por qué), pide sumisamente su aprobación a las Cámaras para no caer, como cayó aquel Reverendo Laud en 1640 bajo las iras del Parlamento inglés, que declaró en 16 de diciembre de 1640, no sabemos si *ex-cathedra*, pero sí por humanidad, que "la asamblea del clero no tenía poder alguno, ni en materia dogmática ni disciplinar, ni en ninguna otra para obligar al clero y pueblo inglés sin consentimiento del parlamento".

Pero lo peor de la cuestión, con ser toda ella harto triste, no es esto, sino lo otro. Y lo otro es que el nuevo "Prayer Book" es el más auténtico testimonio del naufragio del anglicanismo, que navega al paio sin brújula ni timón.

Dicen que el viejo texto era anticuado. Sin duda sus fórmulas dogmáticas estaban ya barrenadas por el racionalismo y modernismo; la misma división de grupos dentro de una iglesia en la que unos veían blanco lo que para otros era muy negro; necesitaba siquiera para mantener en apariencia el edificio de una iglesia de tres siglos, en medio de la atomización doctrinal y práctica de ritos, y creencias, un libro amplísimo en que cupieran todas las doctrinas y todas las libertades, a ejemplo: los anglo-católicos creen (?) en la presencia real de Cristo en la Eucaristía, en el sacrificio de la misa, adoran a Je-

sucristo, honran a la Santísima Virgen y a los santos, rezan por los difuntos, mientras que los evangélicos y modernistas rechazan todas estas doctrinas en bloque. Y ante tal conflicto y lucha de ideas y de dogmas, la iglesia anglicana en vez de condenar como cismáticos a los unos y de magnificar como ortodoxos a los otros, hace un "Breviario de Fé" (?) que pretenda abrazar tan irreconciliables enemigos.

Porque, como decíamos antes: el anglicanismo navega al paio arrastrado por el huracán que esta vez sopla de la banda socialista. Vaya un caso práctico; en la antigua fé exigida por el obispo anglicano al candidato a las órdenes sagradas (al diaconado) se preguntaba: "Creéis sinceramente en todas las "Escrituras canónicas" del antiguo y nuevo testamento?" En el nuevo ritual más racionalista y menos crédulo se le preguntará más suavemente:

"¿Creéis sinceramente en todas las "Escrituras canónicas" del Antiguo y Nuevo Testamento como dadas por Dios para transmitirnos en "muchas partes y de diversas maneras" la revelación de sí mismo cumplida en Nuestro Señor Jesucristo?" Y claro, las "partes y maneras" de la escritura en que se transmite la palabra de Dios, quedan a la libre elección del candidato... y habrá candidato que juzgue como aquel a quien queriendo ahorcar le hacían la gracia de elegir árbol de que colgarse; pero lo mejor era no elegir ninguno...

Y como para apaciguar ánimos hay que echar una de cal y otra de arena, en otras partes del ritual, los anglocatólicos ganan terreno, a lo que parece. Incluyendo una oblación ritual algo parecida a la católica después de la consagración y admitiendo el uso facultativo de algunas vestimentas sacerdotales, se quiere acercar el rito a la misa católica... Aunque los periódicos evangélicos claman contra estas innovaciones.

¿Y el matrimonio? Aquí ya la cuestión feminista "desborda la iglesia". Eso de que se

pregunte a la mujer "obedeceréis al marido" eso "fué", pero hoy, ante la igualdad de los dos sexos, tan ponderada sobre todo en Inglaterra, el "Prayer Book" hace a los dos que van a someterse a la coyunda matrimonial, preguntas iguales que no dejan traslucir superioridad de ningún género en el varón, ni deber de obediencia en la mujer. Por cierto que en Cambridge los estudiantes dispuestos a la risa, hicieron en la plaza pública un simulacro de matrimonio conforme al nuevo rito. Solo que el Pastor preguntó a la mujer, como por equivocación, si obedecería al marido. La zambra estudiantil fué enorme y supo sacar punta a la nueva fórmula ritual.

El mismo partido anglicano se ha dividido con respecto al "Prayer Book", pues sus organismos reunidos en asamblea han dejado en libertad a sus miembros, en vista de la dificultad de las cuestiones y de las divisiones en la fé, de votar en pro o en contra, según su parecer.

Muy lejos está de la verdad lo que en la reunión del clero anglicano a propósito del nuevo "libro" dijo el arzobispo de Westminster: "A mi juicio, creo firmemente que ninguno de los cambios introducidos afectan para nada a la materias doctrinales de la iglesia anglicana".

Mas se aproxima a ella este juicio del vizconde Halifax: "Si el nuevo libro y su reglamento son ley, no puedo ocultar que toda tentativa de obligar en muchas de sus disposiciones traerá un daño irreparable a la iglesia anglicana, y pondrá fin a toda esperanza de reunión que en Inglaterra y fuera de ella parecerían apuntar".

Esto es más verdad. Una iglesia que reforma toda su "fé" en la Sagrada Escritura, reniega del credo que antes admitió (el símbolo de San Atanasio), varia todas sus creencias sacramentales, da libertad para adorar o no (según se quiera creer o no en la presencia de Cristo en el Sacramento), y por contera, diciéndose provenir de Cristo (?). Estar sujeta a un Parlamento de levita como el Parlamento inglés... ni es iglesia, ni religión, ni nada. No es más que farsa.

Como es farsa lo que decía uno de los obispos de la reunión de Cantorbery: "Verdaderamente que se ha visto la ilustración del Espíritu Santo en toda esta obra del "Prayer Book".

"Risum teneatis" Porque quienes van a decir si inspiró o no el Espíritu Santo van a ser Baldwin, Lloyd George, Mac Donald y otros, a quienes seguramente no inspira el Espíritu Santo.

S. DE P.

NOTAS RELIGIOSAS

Santoral

- 11 M. ss. Fermín, ob. y cfr., y Diego, cfr.
- 12 M. Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza.
- 13 J. ss. Eduardo, rey, cfr., y Fausto, mar.
- 14 V. s. Calixto I, papa y mártir
- 15 S. sta. Teresa de Jesús, fundadora.
- 16 D. † XIX. La Pureza de Nuestra Señora.
- 17 L. s. Mariano, mr., sta. Eduvigis, viuda.
- 18 M. ss. Lucas, evang., y Julián erm.
- 19 M. s. Pedro de Alcántara, confr.
- 20 J. ss. Juan Cancio, c'r., y Feliciano, ob.
- 21 V. ss. Hilarión, abad. y Asterio, mr.
- 22 S. s. Heraclio, mr., sta. María Salomé, v.
- 23 D. † XX. s. Pedro Pascual, mr.
- 24 L. ss. Rafael Arc., y Bernardo Calvó, obs.
- 25 M. ss. Bonifacio, p., y Crispiniano, mr.

Cumplimiento en Jesús de las profecías relativas al Mesías.

Si abris los libros sagrados del Antiguo Testamento, los hallaréis tapizados de multitud de profecías referentes al origen del Mesías, al tiempo de su llegada, y algunas que más parecen pasajes históricos que profecías, pues relatan minuciosamente varias circunstancias de su vida.

Todas estas profecías, como lo vamos a ver, se han cumplido en Jesucristo, lo que nos da derecho a creer y confesar que Jesucristo es el verdadero Mesías, y su religión divina y, como tal, la única y verdadera.

He aquí un sencillo paralelismo entre las profecías referentes al Mesías, y cumplimiento de las mismas en Jesús; y raparad, de paso, cómo la gran figura del Mesías se va delineando cada vez más clara.

"Triste sin duda, como observa un escritor, fué la tarde aquella en que después de haber pecado bajó Dios entre la brisa de la tarde a tomar cuentas a Adán y Eva de su prevaricación y primer pecado. De los labios de Jehová irritado brotó maldición contra Adán, maldición contra Eva, maldición contra la serpiente y el demonio en ella encerrado. Pero no todo fué maldición, porque benigno el Señor, le prometió desde entonces mismo un redentor y remediador del daño que había hecho, y anunció a nuestros afligidos padres cómo un hijo de ellos había de vencer a la serpiente que a ellos había vencido".

Esta fué la primera profecía que brotara de labios del mismo Dios, llevando al apenado corazón de nuestros primeros padres un consuelo y una esperanza, consuelo y esperanza que fueron heredando todos sus hijos.

El Señor va a renovar de nuevo su promesa al santo patriarca Abraham, pero sin descorrer todavía el velo del misterio. "Sal de tu tierra, le dice, y de tu parentela y de la casa de tu padre a la tierra que te voy a enseñar, y te propagaré en mucha gente y te bendiciré y engrandeceré tu nombre y serás dichoso".

Bendeciré a los que te bendigan y maldeciré a los que te maldigan: y en ti serán bendecidas todas las razas de la tierra.

"No fue ésta la única vez que prometió Dios al patriarca Abraham que en su descendencia serían bendecidas todas las naciones de la tierra, por lo que era creencia general entre los judíos que el Mesías y Redentor había de salir de alguno de los hijos de Abraham. Por eso pudo cantar la Virgen María en su inspirado canto del Magnificat: *"Dios ha tomado a Israel su siervo, acordándose de la misericordia que había prometido a nuestros padres, Abraham y sus descendientes."*

Los descendientes de Abraham a quienes

fué hecha también tan regalada promesa fueron el patriarca Jacob, por otro nombre Israel, y el profeta David:

Israel "el que lucha con Dios", fué el nombre que el ángel dió a Jacob, y de él lo tomó el pueblo de Dios.

Próximo, pues, a la muerte el patriarca Jacob dijo a sus doce hijos: "Reuníos todos que voy a profetizaros lo que os sucederá en los últimos días. Reuníos y escuchad, hijos de Jacob, escuchad a Israel vuestro padre." Así que los tuvo en su presencia, les fué anunciando lo que les había de suceder, y llegando a Judá, su cuarto hijo, le profetiza que el Libertador descenderá de él: *"Judá, te alabarán tus hermanos; tu mano humillará la cerviz de tus enemigos. Los hijos de tu padre se prosternarán ante tí..."*

Por último, Jesucristo será llamado por su pueblo Hijo de David *¡Hosanna al Hijo de David!* Y es que también a David le fué hecha promesa de que de su familia saldría el Redentor: *"Yo pondré sobre tu trono a un hijo que saldrá de ti, pero cuyo reinado será eterno: Yo seré su padre y él sera mi Hijo"* Tenemos, pues, que el Mesías había de ser descendiente de Abraham, de Jacob, de la tribu de Judá y de la familia de David.

Abrid ahora el libro de los santos Evangelios: estudiad en san Lucas y san Mateo la genealogía de Jesús, y hallaréis que fué descendiente de Abraham, de Jacob, de la tribu de Judá y de la familia de David.

Las profecías, pues, referentes al origen del Mesías, se han cumplido exactamente en Jesús.

Augusto

RETRILLA Y PULIDORA

de café en pergamino, sistema **Smout** de la Casa **J. GORDON** de Londres, tamaño 15 pulgadas, para motor, nueva, se vende por el precio de coste o sea 650 pesetas.

Dirigirse a la Admón. de la revista
LA GUINEA ESPAÑOLA

La victoria francoespañola en el Rif.

«La salvación de Marruecos, hoy realizada, ha sido obtenida por el esfuerzo colectivo de dos naciones amigas.» *Teniente coronel Laure* (del ejército francés)

Acaba de publicarse en París, «Librairie Pion» un libro de que es autor el teniente coronel Laure, del ejército francés, quien como es sabido, ha pertenecido al Estado Mayor del mariscal Petain, y tomado parte activa, no sólo en las operaciones de Marruecos desde Agosto a Noviembre de 1925, sino también en los trabajos preliminares que dieron por resultado la colaboración de ambas naciones para resolver el problema de Marruecos.

Debe leerse con detenimiento y es de gran interés para los africanistas, pues a la apreciación de los acontecimientos presentada por pluma tan autorizada como la del teniente coronel Laure, se une el relato en forma de diario del desenvolvimiento de este delicado asunto, de las conversaciones que tuvieron lugar sobre el mismo entre distintas personalidades, y la publicación de extractos de documentos oficiales, muy interesantes para la historia de nuestra acción en Marruecos.

Dos cosas principales se destacan de la lectura del citado libro:

La primera, la clarividencia con que el marqués de Estella entendió la cuestión, y la enérgica voluntad con que siguió el plan que había formado, plan que nos ha llevado a la completa posesión de nuestra zona de protectorado.

La segunda, el cambio de sistema adoptado por la Alta Comisaría francesa respecto al Marruecos español, desde el preciso momento en que el mariscal Petain fué encargado por el Gobierno de la república francesa (13 de Julio de 1925) de estudiar el problema «djelaba-rifeño» que se presentaba para nuestros amigos muy grave, como lo había sido antes para nosotros.

En efecto, la política adoptada hacia nosotros por el entonces alto comisario mariscal Liautey, era lo más desfavorable pa-

ra nosotros. Este ilustre general, a quien tengo el honor de conocer personalmente, y a quien admiro en su política de penetración francesa, obcecado por un mal entendido interés comercial francés, o influido quizás por el partido colonial de su país, enemigo acérrimo de nuestra acción en Marruecos, procuró por todos los medios a su alcance aislar nuestra zona de protectorado, y principalmente la demarcación de la Comandancia General de Melilla. Y sin embargo, ¡qué equivocado estuvo en esto! ¡Cuántos miles de millones y cuántos millares de vidas hubiera evitado a ambas naciones una concepción más clara de la situación y una cooperación que tantos beneficios hubiese reportado!

El mariscal Petain, desde el primer momento vió claro y opuso a la política del mariscal Liautey, que se empeñaba en llevar la ofensiva por la parte occidental (14 Agosto 1925), es decir, por Tafrant y Terual, teniendo los Beni-Zerualba por objetivo lo que dificultaba o retrasaba indefinidamente la unión de los dos ejércitos y por consiguiente, la verdadera colaboración francoespañola, la de una acción directa por Oriente, o sea por Taza, con dirección al Rif, en completo acuerdo y unión con nuestras tropas.

Triunfó, como era de esperar, la opinión del mariscal Petain, a la que se adhirió, por fin, convencido, el mariscal Liautey (26 Agosto 1925) y empieza la colaboración efectiva con el envío, por parte nuestra, como «Officiers de liaison» del coronel Martínez y del comandante Ungría, cerca del mariscal Petain.

El bien preparado y mejor ejecutado desembarque de Alhucemas, arranca los aplausos del Estado Mayor francés, y es verdaderamente emocionante el sucinto relato que de ello hace el teniente coronel Laure, y el elogio que brota de su pluma, al decir de nuestro Ejército y de nuestra Marina «que han perpetuado sus tradiciones de valentía» («...l'Armée et la Marine espagnoles ont perpetué leurs traditions de bravoure...»)

El concepto que de la situación política tiene el mariscal Petain no es menos claro que el militar, y concuerda en un todo con el modo de ver de nuestro Gobierno. En una carta que dirige al ministro de la Guerra, Mr. Painlevé, comentando la que el general Primo de Rivera le ha enviado con fecha 19 de Septiembre de 1925, dice textualmente el dignísimo mariscal lo siguiente: «Abd-el-krim est un rebelle avec lequel nous n'avons pas a traiter». (Abd-el-krim es un rebelde con el que no debemos negociar). ¿Cómo después de esto se fué a Uxda? Misterios de la política en que ha influido, y no poco, el comunismo francés.

Todo el libro del teniente coronel Laure hace justicia a nuestro Ejército y pregona la colaboración francoespañola de acuerdo en esto con la opinión del mariscal Petain, quien escribe a su jefe el ministro de la Guerra lo que copio:

«Les encouragements que le Gouvernement m'a toujours donnés dans la voie que j'ai ainsi suivie, et notamment votre lettre du 1.º Octubre, fortifient ma conviction que la solution du probleme rifain est étroitement dependante de notre collaboration avec l'armée espagnole».

(Los estímulos que del Gobierno he recibido en la vía que he seguido, y principalmente en vuestra carta del 1.º Octubre, fortalecen mi convicción de que la solución completa del problema rifeño **«depende estrechamente de nuestra colaboración con el Ejército español»**).

¿A qué más citación? Lo escrito por el teniente coronel Laure es una obra de justicia, a que desgraciadamente no estamos acostumbrados, y que por lo tanto es más de agradecer.

SI- EL HADJ- CHEBANI.

(De El «Telegrama del Rif».)



INSPECCIÓN DE ENSEÑANZA

Las Exposiciones Escolares

Como decíamos en otro artículo, los exámenes escolares fueron sustituidos por las exposiciones en España en el año 1913. El fundamento íntimo de aquéllos y éstas no fué otro que la creencia en la necesidad de fiscalizar la obra del Maestro, fiscalización encomendada antes a las Juntas locales de primera enseñanza. A medida que la carrera de Maestro ha ido mejorando y dando garantía de suficiencia profesional, la inspección de aquellas Juntas ha ido decayendo hasta anularse por notoria y natural incapacidad de las mismas. Por esto, de hecho, las exposiciones escolares apenas tienen lugar en España, debido a que una exposición de cualquier clase no puede ser juzgada sino por los capaces de apreciarla y, como por otra parte, para los demás no son un espectáculo de recreo, si se hacen bien, fueron la primera vez por curiosidad y no volvieron. Faltas, pues, de público estas exposiciones, se olvidó en realidad el precepto legislativo que las instituyó y apenas si continuaron.

No obstante, las exposiciones escolares tienen su utilidad, como veremos, si se hacen para mostrar la marcha y resultados de la escuela y no para que la gente se pague de apariencias.

De todos son conocidas las anécdotas referentes a las exposiciones en general. Lea estos días en "Reflejos" revista de Granada, la siguiente. Un pintor, deseoso de que sus cuadros estuvieran bien presentados, los puso en marcos artísticos y mostrándolos a un señor, dijo éste: "Son magníficos, sobre todo los marcos". Otra me contó un amigo, profesor de geografía, que se preciaba de trabajar bien en su clase. Había terminado el curso y contaba con una surtida colección de mapas, hechos por los alumnos. Alguien de de los que los vieron emitió esta apreciación: "¡oh!, lo que me gusta sobre todo son los letreros". Desde entonces, me dijo el amigo, se me quitaron las ganas de hacer exposiciones.

He visto algunas escolares en las que se tendía a presentar mucho, si no todo, de re-

lumbrón, para dar satisfacción a gentes incapaces de apreciar otra cosa que colores chillones o letras bonitas. Con este criterio las exposiciones son casi tan malas como los exámenes, por que el trabajo del curso va encaminado a lograr estas apariencias, convirtiéndose de medio en fin, de accidente en sustancia, de modo que la exposición no es la consecuencia del trabajo escolar, sino la causa.

Veamos si, como en otras actividades, la exposición escolar tiene algún valor. En la escuela ha de considerarse no sólo el resultado sino también la manera de conseguirlo.

En todo tiempo ha aprendido la gente; pero de ser la escuela un lugar de tormento a ser un atractivo para el niño; el Maestro el coco con que se le asustaba, en vez de un hombre al que el pequeño mira con simpatía; de ser el estudio irresistiblemente repulsivo y lento a ser trabajo grato y fácil, va una diferencia que ningún padre estimará en poco. Para apreciar esta diferencia hay que observar la vida de la escuela como transcurre cada día, no en visita de etiqueta, previamente preparada, ni en una ojeada más o menos detenida a una exposición. Ésta mostrará parte del resultado, no todo, e indicará el proceso seguido. Por esto no se puede tomar la exposición escolar como único medio de apreciar la bondad o deficiencia de una escuela.

Reducido a estos límites diremos algo de cómo puede prepararse una exposición esco-

lar. Si, pongamos por ejemplo, se nos presentan todos los ejercicios de escritura de un niño desde que comenzó a escribir, será difícil y desagradable su examen y de poca ilustración. En cambio, si en una sencilla carpeta en la que consten el nombre y apellidos, fecha y edad de ingreso en la escuela, se disponen los escritos seleccionados, empezando por el primero que hizo el niño y siguiendo con aquellos que marque su progreso en su aprendizaje, cada uno con su fecha, en unas cuantas hojas podrá mostrarse el proceso del método y el aprovechamiento del muchacho en toda ocasión y con rapidez, y servirán al Maestro para apreciar la diversa capacidad de los discípulos en este aspecto de la enseñanza y la marcha de su evolución.

Lo mismo puede hacerse con los demás trabajos susceptibles de dejar huella en la escuela; dibujo, resolución de problemas, redacciones, confección de ropas en las escuelas de niñas, colecciones de objetos, etc.

De esta manera la exposición será útil y no una pesadilla y una ficción, sin perder nunca de vista que no ha de hacerse un trabajo porque ha de haber una exposición, sino que la habrá de lo que fué útil y necesario hacer para que la escuela ayude al niño a vivir, no a amargarle la existencia y a entorpecerle en su camino.

C. LÓPEZ UCEDA
INSPECTOR DE ENSEÑANZA




LA GUINEA ESPAÑOLA
 se vende en el Kiosko situado en la
PLAZA DE ESPAÑA
 SANTA ISABEL
 NUMERO SUELTO-50 CÉNTIMOS

La magia entre los indígenas de nuestro Continente.

VI

Hay acciones en la vida de los pueblos que por sí mismas se reprobaban cargando sobre ellas la conciencia popular, aún la más alejada de los campos de la cultura, la más dura sanción.

De este grupo eran las que perpetraban los afiliados a las sectas secretas que por algún tiempo camparon en nuestro Continente, de las que, como recordará el lector hemos sacado a relucir no pocas fechorías dignas del más severo castigo. Quisieran dárselo, y sin tardanza de ninguna clase, cuantos, palpando las consecuencias funestas que de las teorías de estas sociedades se seguían, caían incautos en las redes que ellos les tramaban; los tentáculos empero de la institución se agitaban por doquier ahogando sin piedad a cuantos recalitraban por la periferia, sembrando el centro de las víctimas que aquella acción ejercía, siguiendo siempre impertérritos en su obra de aniquilación y devasamiento. Forcejaron no pocos por desenredarse de los lazos que aquellas tendían, abriendo con los cuchillos de sus lenguas, al sacar a luz pública lo mucho malo que ellas hacían, ancha brecha en los muros en que se fortificaban; vano empeño, eran tantos los operarios con que aquellas contaban, que bien pronto saldaban con creces aquellas quiebras, fortaleciendo las brechas y rehaciéndolas tan a maravilla como si nada hubiera acontecido. Menester fué recurrir a poderes superiores y extraños a los que contaba la institución, a la acción de los europeos para que se acabara con estas sociedades, siendo ellos los únicos que han salido a flote en la empresa de destruir y aniquilar sociedades de tan mala calaña. Este mismo poder quisiera yo influyera también hoy de igual manera en cargarse certeramente a algunas ramificaciones que de esas sociedades quedan todavía por nuestra porción continental, para ver si lográbamos que, acabada

la madre, remataran por inanición las hijas, que si mala fué aquella, no les sobra a éstas bondad ya que de casta les viene ser tal cual nos las muestran sus acciones,

Con la particularidad que, así como sobre aquéllas se ha declamado no poco haciéndolas guerra sin cuartel, acorralándolas por doquier como a bichos de mala catadura, como así lo eran en verdad, sobre las últimas, sea porque su genealogía era para muchos desconocida, sea porque tal vez dudaran de que de ellas se siguiera tanto mal, apenas se ha dicho nada, dejándoles extender tranquilamente sus ramificaciones funestas, tocándonos a los de estos tiempos palpar, como por desgracia lamentamos, las consecuencias.

Que muy otra fuera nuestra población continental y la densidad con que ella existiera si allá cuando por primera vez arribamos a esos territorios hubiéramos radicalmente curado tanto mal, júzguenlo mis lectores por el hecho de que un sólo individuo fetiche-ro que vive por alguno de los esteros del Muni ha enviado bonitamente al otro barrio, en virtud de sus manipulaciones secretas de brevajes y pócimas, la friolera de más de doscientos individuos. Ni es de extrañar tanta barbaridad, ya que los componentes, con que hacen sus recetas, estos brujos son de esos que forzosamente descomponen todos los tejidos, destruyendo la naturaleza más de hierro que imaginarse pueda. Pues ya como habrá adivinado el lector no hablamos de esos médicos y curanderos buenos o malos que con sus recetarios se andan entre los indígenas aliviando las dolencias de los que están enfermos, haciéndoles bizmas y preparándoles emplastos con los pocos elementos que les proporciona su saber galénico; no, nuestras invectivas y declamaciones van contra esos feticheros de mal cariz y peor entraña que se andan por otras tribus vengando rencores y reavivando odios extinguidos con los brevajes endiablados que propinan a cuantos escogen por víctimas de rencillas que allá en un remotísimo pasado sostuvieron sus antepasados. Contra esos vampiros redomados y chupones sin fondo que se engordan sacando la sangre del vecino, con las pócimas que les prepara, porque los aven-

taja en estimación y prosperidad o buen nombre ante los demás. Contra esos vividores que a trueque de que sus pillerías y pésimas obras no se revelen ante quien las pudiera atajar, se desentienden con un veneno de quien sospechan lo pueda tal vez verificar.

Que pasó esto así tan descarnado en la vida de nuestros indígenas como lo vemos a diario por poco que nos metamos en sus intimidades y secretos. Cuántas venganzas y rencones enconados no se ocultan en las dolencias y achaques que, sin saber por qué, padecen algunos de nuestros morenos. Homicidios perpetrados a la luz del día, pasarán muchos años sin que se logre registrar alguno en las estadísticas de nuestros juzgados. ¿Cuántos empero de los que al cabo de una temporada de arrastrar una vida lánguida perecen en la flor de la edad, no nos pudieran decir que mueren por algún brevaje que les propinaron sus enemigos?

¿Aquella medicina que le alargó fulano en tal o cual coyuntura no llevaba consigo el principio disolvente que lo precipitó en la tumba? ¿A qué sino ese cuidado y miramiento rayano en ridículo de rechazar cuantos dones y dádivas vengan de ciertas manos? Y menos mal si esto les viniera de quien en realidad de verdad fuera su enemigo, que al fin y al cabo con ponerse en cobro y a buen recaudo del mismo, acabarían por resguardarse totalmente de estos envenenamientos: lo gracioso del caso está en que muchas veces se mezclan amistades de por medio, buenos tratos e interés desvelante que despistan a maravilla al mejor perdiguero que pretenda seguir la trama, haciendo otrosí más certera la puntería por ir disparado el tiro a quemaropa y sin humo. Fué práctica comunmente seguida por los indígenas de nuestro continente, en vigor hasta hace unos pocos años, aquella de atormentar después de la muerte de algún hombre a la mujer que él dejaba por el mero temor de que pudieran haber influido con sus sortilegios y malas mañas en el curso de la enfermedad que le llevó al sepulcro.

Atada a un poste junto al pueblo con el traje que se vinieran a este mundo, sino es que la tumbaban en tierra para realizar mejor su cometido, empezaban los allegados del muerto a propinarle palos y más palos y mil otros tormentos exquisitos ejecutados con una barbarie inexplicable hasta que lograban sacar de las infelices algo que atestiguara su culpabilidad en la muerte del difunto.

Dicen, y se explica ello muy naturalmente, que así lo verificaban las infelices recorriendo muy bien descornado el velo de cuanto hicieran para desentenderse de aquel que fué su amo. Sea de estas confesiones lo que fuere, pues no es este asunto en que nos convenga demorar, lo que hace a nuestro caso es que ya de muy antiguo temían nuestros morenos que muchas de sus enfermedades obedecían a causas no tan limpias y naturales, que es lo que pretendimos aclarar.

Claro que muchas veces estos temores se convirtieron en tristes realidades, pues si bien nada nos dice la historia, podemos muy bien conjeturar pasara así, siendo este el principio que motivó esta costumbre: que no sin razón cargaran con las infelices mujeres los allegados del muerto si la experiencia no les demostrara la realidad de estos temores.

Aún hoy día, y eso que ya no se anda como antiguamente en ser de tanta barbarie y salvajismo, se percatan de sus propias mujeres sobre todo en caso de dimes y pendencias, no sea les propinen algo que no siente también con su complexión, como se desprende de lo que da de sí el adagio aquel: Epani a molimwe e dinga n'oyana, en el que se explican los recursos a que apelan las cuitadas mujeres a fin de desentenderse de sus maridos; ¿qué no habremos de pensar hicieron allá cuando nada sabían de nuestra civilización?

L. Fernández C. M. F.

NOTAS MEJICANAS

Lo que está sucediendo con el Clero de Méjico es verdaderamente maravilloso y más adelante la historia imparcial y documentada nos descubrirá el valor heroico de tantos Confesores de la fe que han dado su vida en medio de los mayores tormentos por el solo delito de ser católicos. Lejos de venir el día de mañana el tío paco con la rebaja de cuantas hazañas de heroicidad se nos cuentan una información imparcial y verídica nos descubrirá mayores y más exquisitos hechos heroicos realizados por los católicos mejicanos, que tanto más se realzan cuanto mayor ha sido la crueldad de sus perseguidores.

Hoy me concretaré a dar una pequeña lista de los sacerdotes mártires, de los sacerdotes que han sido sacrificados por confesar a Cristo. No es lista completa, faltan muchos en ella, pero, mientras se reúnen los datos para formar este martirologio sacerdotal, bueno es ir dando a conocer algunos nombres.

1. Luis Batiz, párroco de Chalchi huites, fusilado por orden del teniente Luis Maldonado el 15 de agosto de 1926.
2. Mateo Correa, de la diócesis de Zacatecas, fusilado en Durango por orden del general Eulogio Ortiz, el 6 de enero de 1927; fué mártir del secreto de la confesión.
3. Miguel Díaz, párroco de Autlán, ahorcado en un árbol a principios de febrero de este año.
4. Manuel Mercado fusilado en Aguascalientes por el general Genovevo de la O.
5. Hermenegildo Lara, fusilado en San Ignacio por el general Ferreira.
6. El párroco de San Julián, fusilado por el general Máximo A. Camacho.
7. Vicente Salas, fusilado en Tampico.
8. Padre Ruelos, fusilado en Durango.
9. Secundino Sánchez, párroco de Coquila, fusilado en Mascota el 24 de abril.
10. José Sánchez, del Arzobispado de Guadalajara, ahorcado en el camino de Palmitas y Tecolotlán.
11. Vicente López, párroco de Tenancingo, Estado de Méjico, fusilado en la

misma población por el Jefe de las armas.
12. David Urbe, fusilado en Los Amatos, cerca de Iguala.

13. Fernando Escoto, fusilado en Lagos el 3 de mayo.

14. El párroco de Asientos, fusilado en Aguascalientes por el general Figueroa; su cadáver fué colgado en un poste de la línea del ferrocarril de Méjico a El Paso.

15. El Padre Andrés Solá, español, misionero del Inmaculado Corazón de María, nació el 7 de octubre de 1895 en Santa Eugenia de Vich. Fué fusilado el 25 de abril de 1927.

16. José Trinidad Rangel, fusilado en compañía del anterior por el general Amarillas, entre las estaciones de Mira y Salas.

17. Rafael Chowel, extranjero, fusilado en León por el general Daniel Sánchez.

18. Espiridión Jiménez, párroco de Atotonilco, fusilado en esta población el 20 de mayo.

19. Félix de la Castañeda, fusilado en Jerez, Zacatecas, por el general Eulogio Ortiz; su cadáver fué colgado de un árbol.

20. Cristóbal Magallanes, fusilado el 25 de mayo en Colotlán por el teniente coronel Enrique Medina.

21. Agustín Sánchez Caloca, fusilado en compañía del anterior.

22. Sabas Reyes, de Guadalajara fusilado en Tototlán.

23. Ignacio González fusilado en Querétaro el 15 de junio por el general Enrique León.

24. Jenaro Sánchez, coadjutor de Tamaulita (Jalisco), colgado seis veces y muerto de un bayonetazo el 12 de enero de 1927, por orden del general callista Camacho.

Y deben agregarse los nombres de los dos sacerdotes que fueron sacrificados el 2 de agosto de 1926 en Sahuayo, por auxiliar a los heridos cuando los callistas querían cerrar las iglesias.

Y no deben olvidarse los diez y siete fusilados en el panteón de Dolores, de Méjico, algunos de ellos enterrados vivos, y otros cuatro que fueron sacrificados en aquella semana roja, del 1 al 7 de mayo.

La nota de donde tomo estos datos refiere

las crueldades inauditas de algunos de estos martirios.

Al Padre Sabas, por ejemplo, lo sorprendieron en Tocolán asistiendo a un enfermo; lo desnudaron, le ataron los pies con las manos le untaron de gasolina y le prendieron fuego; después lo arrojaron a un muladar,

donde estuvo tres días a sol y lluvia, sin comer, beber ni quejarse, y por fin le colgaron de una columna de la iglesia y lo despedazaron a puñaladas.

¿Verdad que no hay persecución religiosa en Méjico? . . .

AGENCIA COLONIAL

CALLE REINA VICTORIA, ESQUINA A CANARIAS.
SANTA ISABEL DE FERNANDO POO

Dada la importancia del desarrollo económico y de habitantes de esta Isla, las circunstancias han determinado la creación de esta AGENCIA dedicada al servicio público en general, y en determinado sector a los Sres. Propietarios, Agricultores y Comerciantes, la que se encarga de los asuntos siguientes:

- 1- **Administración** de fincas rústicas y urbanas.
- 2- **Contratación** y liquidación de braceros en Curaduría, hospitalización y demás menesteres referentes a los mismos.
- 3- **Embarque** y desembarque de mercancías marítimas, operaciones de Aduanas; entrega y recogida de correspondencia en Correos, y de paquetes postales; consignación de fondos en el Giro postal; y gestión de asuntos en todas las oficinas del Estado, del Consejo de Vecinos o particulares.
- 4- **Adquisición** de víveres y mercancías en las factorías para su remisión a las fincas; y encargos en general.
- 5- **Asuntos jurídicos** en los Juzgados Municipal y de Primera Instancia, demandando o defendiendo, para lo cual contamos con Abogado y Procurador.
- 6- **Informaciones** de negocios, y de toda clase de cuestiones que se nos encomienden.
- 7- **Transportes** por tierra y agua, y mandaderos peatones.
- 8- **Corretajes** Mercantiles.
- 9- **Servicio** de informes reservados.

Se admiten iguales.

HORAS DE 6 DE LA MAÑANA A 6 DE LA TARDE.

AGENCIA COLONIAL DE FERNANDO POO (SANTA ISABEL)

NOTICIAS de la COLONIA

Basakato (oeste) y la Merced.

Basakato, palabra querida para los que hace años derramamos nuestros sudores por los escabrosos senderos de estos bosques tropicales, es un pueblo de laboriosos agricultores formado por las enseñanzas y consejos de la Misión Católica, que a principios de siglo se educaban en Santa Isabel, Musola Banapá y más tarde en San Carlos que en la actualidad son las cabezas de familia y los Honorables del distrito. Son dignos de mención los Sres. José Chevá, Luis Torrens, Manuel Eboitche, Alcalde, Presidente y Secretario respectivamente. Los avances de la civilización son cada día mayores, pues toda la juventud pasa unos años educándose en los Colegios y ésta naturalmente debe desterrar paulatinamente los rutinarismos de las épocas pasadas. Faltas de experiencia malgastan sin darse cuenta los centenares de miles de pesetas que por sus puertas se entran todas las cosechas. Actualmente se van cansando de este modo de vivir y piensan en las ventajas de la economía y sobriedad en la bebida. Emulos de otro grande pueblo de agricultores, María Cristina, que se ha gastado 33.000 pesetas en levantar suntuoso templo a su Patrona el Corazón de María, quieren construir bonita Iglesia también a sus expensas a su Patrona la Virgen de la Merced, pero antes desean que la morada del P. Misionero no sea tan miserable, y por esto han comenzado a recaudar fondos para que todos tengan parte en la mencionada obra.

Merece párrafo a parte la labor educadora que realiza el joven y simpático Jerónimo Lopeló, natural de Concepción educado en nuestros colegios pero especialmente en el de artes y oficios de Banapá, que desempeña el cargo de Maestro. Toma con verdadero interés y entusiasmo la educación científica-religiosa y es muy querido de los peque-

ñuelos que le aprecian para los que sienten verdadero cariño. De ahí resulta que aun los más rapazuelos chapurrean nuestra hermosa lengua que da satisfacción.

La fiesta de la Merced. Amanecido ya el día 12 del corriente, los moradores de San Ildefonso de Basakato son agradablemente sorprendidos por el toque de la campana. El grito de "el Padre, el Padre" fué la espontánea contestación del pueblo, que apesar de la lluvia corre a saludar al Misionero que estos líneas borrona y que venía de San Carlos. Contentos y satisfechos se fueron retirando porque ya podían celebrar su fiesta con solemne novena, la fiesta de su excelsa Patrona la Virgen de la Merced.

Amaneció el 23 todo alegre y juguetero, como los muchachos que corren por las calles de San Ildefonso, día muy apropiado para la limpieza y enramada de las calles por donde debía desfilarse la procesión del siguiente día. Rezado como los demás días el Santo Rosario, se dedicaron solemnes cultos de la novena. La Iglesia aparecía completamente cambiada con el ornato del presbiterio, espléndida iluminación, bien afinados cánticos, quedando el recinto completamente lleno de fieles, de manera que era notoria la piedad y recogimiento de los que allí rezaban. Mientras la exótica y miserable campana repicaba a fiesta, los fieles limpiaban sus almas con el sacramento de la Penitencia para ofrendar al siguiente día fervorosa comunión a la Patrona.

Amaneció el 24 por demás tristote y lleno de agua, mas no por esto se ahogaron los entusiasmos del pueblo que en masa, los no impedidos, se acercaron a la nutrida Comunión general con cánticos alusivos al acto.

Llegó la hora de la Misa solemne y el templo era insuficiente para dar cabida a los amantes de María. Fué cantada con precisión por todos los niños y niñas de la escue-

la dirigidos por su digno Maestro, ayudados por varios jóvenes educados en el arte de cantar. Durante el Ofertorio embalsamaron el sagrado recinto con tierna plegaria, ejecutada con verdadera piedad filial, que seguramente complacida escuchaba la celestial Señora de la Merced. Decían al salir del templo, qué hermosa función y qué bien nos ha dicho el Padre, que debíamos grabar muy hondo en nuestras almas el amor y devoción a nuestra Patrona, que de esta suerte no hemos de temer a nuestros míseros despreciables demonios. El rigor del mal tiempo se había mitigado algún tanto; pero las nubes olvidadas de que no queríamos agua, pues nos faltaba parte muy importante que desarrollar de nuestros festejos, abrieron de nuevo sus válvulas y nos inundaron completamente. Desconfiábamos ya de la procesión, cuando con contento de todos, vimos serenarse el cielo y a las tres nuestra campana jalgoreaba alegre llamando al santo Templo.

Entre tanto los jovencitos jugueteaban por la plaza entreteniéndose en mil variados juegos. La gente mayor pausada y reflexiva se aproximaba y los mozos piropeando a las doncellas hacían más alegres las esperanzas de porvenir. Por fin todos formales y rezadores estábamos de rodillas ante la santa Imagen colocada ya en adornadas andas.

Al Rosario siguió la Novena y a esta la Procesión. Vedla airosa sobre los hombros de cuatro gallardos jóvenes pasearse por las calles de su amado pueblo, el cual en dos bien formadas líneas la escolta y acompaña con piadosos cánticos que hincen los aires de melodía y fervor. Entrados en el templo cantóse de nuevo la Plegaria de la mañana acabando con la tierna despedida a la Virgen de la Merced entonada por todos con verdadero entusiasmo y amor de hijos. El Misionero satisfecho los alienta á proseguir por este camino de entusiasmo por las cosas de la religión y agradece a todos grandes y pequeños la esplendidez con que han contribuido a los solemnes cultos tributados a la bendita Madre de Dios su querida Patrona la Virgen de Merced.

Fruto de estos solemnes cultos han sido los varios bautizos, tres matrimonios y la unión

de una familia enemistada, sin hacer mención de las muchas confesiones y comuniones y de las buenas resoluciones para el porvenir.

Quiera la Virgen de la Merced bendecir, de nuevo a su amante pueblo, y a cuantos nos desvivimos para dilatar su reinado por todos los confines del universo.

San Ildefonso de Basakato

26 Septiembre 1927.

El Misionero

Luis Sagarra, C. M. F.

NOTICIAS DE KOGO

El 21 de Septiembre a las 2 y media de la tarde saludábamos en las playas de Kogo a nuestro Excmo. Sr. Gobernador General; quien, después de navegar parte del río Kongue y todo el Etoqui, venía a pie recorriendo la trocha que comunica dicho río Etoqui con Bitika del Ndoté.

Según dijo S. E. fueron muy gratas las impresiones recibidas: sin embargo como el río Etoqui ofrece dificultades para la navegación rápida y a todo tiempo, ha determinado que la futura carretera venga a comunicar con el río Kombue, afluente de Kongüe, al oeste de Kogo; este río es de segura navegación para embarcación de mediano calado, hasta el pueblo llamado Agán, que está dotado de una especie de puerto y muelle naturales.

La visita de S. E. ha sido muy rápida, pues la estancia no ha llegado a 24 horas, pero han sido muy aprovechadas. Como nadie podrá negar a Kogo las grandes ventajas que tiene como puerto de mar y aduanas, S. E. ha indicado al Sr. Capitán de Ingenieros, Don Julio Rodríguez, que haga un plano de Kogo y conforme al mismo se abra la carretera y se establezcan las casas y factorías, para formar una hermosa y moderna ciudad, no como capital, sino como puerto, aduanas y delegación de la única capital del Continente que se establecerá en la otra parte del río Benito.

El día 22 a las 10 1/2 de la mañana dábamos el último adiós a S. E. que se disponía a continuar la excursión a la fron-

tera subiendo con la lancha del Subgobierno hasta Asobla.

-Hace más de un mes que nuestro Subgovernador D. Roberto Aguilar continúa por el interior, y según noticias recibidas regresará lo más pronto hacia el cinco de Octubre, siguiendo la trocha abierta ya, desde el interior hasta Kogo.

-El comerciante Sr. D. Alfonso Pérez Andújar ha desembarcado del barco italiano un número considerable de cubas de cemento para levantar una factoría, que hará compañía a las dos españolas y cuatro extranjeras ya preexistentes.

Algunas lluvias suaves durante el día y a veces por la noche nos anuncian que vamos a entrar en la época de la abundancia de agua, que hace tiempo sólo la podemos coger a horas prefijadas.

Kogo 25—10—27

El Corresponsal,

DE CABO SAN JUAN

El faro. No ha mucho estuvo aquí el joven ingeniero Sr. Ugallo para estudiar el emplazamiento y características del importante Faro, habiendo hecho un hermoso proyecto que ha de sacarse luego a pública subasta.

De realizarse el proyecto de trasladar el faro de Calatrava a la piedra Ugoti, donde está emplazada la boya de silbato, y colocar otro en Punta Yeke, los trasatlánticos podrán entrar perfectamente en el Muni y fondear en Kogo aun en las noches de mayor oscuridad.

Según referencias el faro de San Juan lo formará una torre de unos 25 metros y 15 millas de alcance. Lo celebramos.

Merodeando. El leopardo sigue merodeando por los alrededores de la Misión de Cabo S. Juan. El día 1 de Septiembre se llevó una oveja e hirió malamente a su cría. Al otro día se encontró la res muerta y comida en su mitad, reservando la otra mitad para otro día según es costumbre en tal felino. Se le ha preparado el cepo.

Actividad. La está desarrollando en la

Socogui el Sr. Gerente de la misma. Con la gente de los poblados ha abierto la trocha desde Punta Negra al camino de Bettimbe al objeto de que el ingeniero Sr. Carreras pudiera medir las 2.000 hectáreas concedidas a la citada Sociedad. Amén de esto y con la misma gente ha limpiado toda la plantación de café y palmeras, que presenta un aspecto muy hermoso.

Visitas. Hemos sido favorecidos con la visita de personas de tanto relieve como los Sres. D. Luis Valdés, Coronel de E. M. y D. Cándido López Uceda. Inspector de 1.ª Enseñanza. Muy agradecidos.

El Corresponsal.

Cabo S. Juan 9-27

DE SANTA ISABEL

La denuncia de un Tratado: Por radio se ha recibido en Santa Isabel la noticia de la denuncia del Tratado de Liberia, hecha por el gobierno de aquella República.

El hecho, aunque previsto de hace bastante tiempo, no deja de ser un contratiempo sensible para la Agricultura de Fernando Poo, que deberá estudiar el modo de suplir por otros, los braceros, que venían a trabajar a la Isla, en virtud del predicho Tratado.

Nosotros esperamos, que dadas las cordiales relaciones existentes entre los dos países afectos al Tratado de Liberia, este en una u otra forma, volverá a rehacerse con bien de la economía de los Estados contratantes.

Una distribución.- Con motivo de la Fiesta de la Bandera, celebrada con inusitado esplendor el día 12 de Octubre de 1925, se llevó a cabo una recolección de fondos para subvenir a los diferentes gastos inherentes a la organización y desarrollo del festival patriótico.

Quedó un remanente, que después de varias alternativas en vistas a su inversión, se acordó por la Directiva de aquel festival distribuir el remanente entre las di-

ferentes escuelas Oficiales, de la Misión y Patronatos, etc. a fin de que puedan adquirir algún objeto que les recuerde a los niños la fecha del 12 de Octubre o bien les obsequien con una merienda, según mejor les parezca.

Hecha la distribución, han correspondido a los colegios de Sta. Isabel (internos y externos) Banapá, Basilé, (niños y niñas) San Carlos, Concepción y Batete, etc. 560 ptas. Escuelas de niños y niñas de Rebola, Basilé, Baney, Zaragoza, Basupú Baticopo, Botenós, y Basuala 560. Misión Metodista, 50; Escuelas Oficiales (niños y niñas) 170 pesetas.

Todo en su debida proporción de número de alumnos e importancia del centro, se hará llegar a los respectivos centros.

La expedición.--La que está realizando S. Excia. sigue con toda normalidad y felizmente. Para el 16 de los corrientes esperan poder inaugurar con la llegada de S. Excia. el camino de Bata a Mikomesen: con el próximo viaje corto irá para Bata la Banda de la Guardia Colonial con objeto de solemnizar la inauguración.

DE CONCEPCIÓN

Cosecha. Resulta en conjunto buena aunque en algunas fincas ha desmerecido algo a causa de la piña negra. En las zonas altas o sea a 200 metros se puede dar ya por terminada y en las playeras están, como se dice, en lo fuerte de la cosecha. Por lo cual no puede aún fijarse el resultado final.

Caminos. El que con tantos entusiasmos comenzó el Sr. Joaquín Vidaror por unir Moka con esta había, no sabemos por qué razones se suspendió, que de haber continuado en estas horas podríamos cómodamente trasladarnos a aquellas alturas. ¡Qué lastima que no se despliegue alguna brigada, sea de bubis, o de braceros, para continuar y terminar las obras que comenzó el Sr. Vidaror! Lo propio puede decirse del camino que, partiendo de esta bahía e internándose por Boloko, viene a

salir a las plantaciones de Jhon Holt en Bilélipa, gracias a los trabajos de los Sres. Fernando Serralta y Julián Carrillo y que con muy poco trabajo podría quizá alargarse, de momento, hasta la playa de Bakake, lo cual daría mucha más importancia a esta bahía.

Solo falta decisión, pues las ventajas todos las ven claramente. Hoy día los camiones que por aquí circulan se ven circunscritos a vagar por las haciendas de sus dueños.

Otros asuntos u obras para el bien público tiene esta bahía ya de antiguo sobre el tapete, como desecación del pantano y puente sobre el río grande, sobre lo cual quizá algún otro día, D. m. haremos algún comentario.

(Continuará)

PENSAMIENTO.

Vale más un pesimismo inteligente que un optimismo estúpido.

(Mussolini)

DE RIO--BENITO

Por vías de progreso. Si alguna parte de la Colonia Española lleva camino de beneficiarse con los modernos adelantos y progresos, puede muy bien correr pareja con ella la pintoresca margen del Río-Benito.

En el poblado de su nombre presenta muestras palpables la pujante serrería de la Casa Izaguirre de Bilbao con la nueva máquina de serrar adquirida para desarrollar más fuerza, pudiendo así atender a las muchas peticiones de madera serrada que de toda la Colonia y del extranjero recibe; al mismo tiempo le será más fácil y rápido dar salida en buenas condiciones a la gran cantidad de madera que obtengan de la extraordinaria concesión de terreno que ha recibido del Estado.

Mas el punto culminante por ahora y no igualado está en la adquisición de una elegante y excelente locomotora que des-

de el río de Bikaba, por la vía en construcción, de un metro de anchura, correrá los bosques abreviando trabajo con los veloces arrastres de trozas y producciones, ostentando en la espiral del humo y del vapor que arroja la chimenea la palma triunfal del progreso.

Cualquiera que tenga el gusto de visitar aquellas selvas echará de ver que ha sido obra de romanos semejante construcción en estos países, sobre todo la profunda trinchera que se abriera para dar reguro y recto paso a la vía de la que hoy se llevan ya construídos cinco kilómetros, gracias a los incesantes trabajos de D. Aurelio González.

Felicítamos con entusiásticos parabienes a la Casa Izaguirre en la persona del simpático y amable D. Félix Fernández Valdés, dueño y alma de tan titánicas empresas; tanto desde España como durante la larga estancia que ha tirado por la Guinea desde Mayo hasta Octubre para impulsar y coronar las admirables obras.

Deseamos el más completo y feliz éxito y que salgan abundosos y lisonjeros frutos de la fecunda semilla de trabajos y capitales que al efecto ha derramado.

Otra demostración de que Río-Benito no quiere ir a la zaga en el progreso colonial es el avance que en la construcción de caminos se ha logrado, en particular de Bata a Río Ndote, y de Nume a Bitika, limpios y espaciosos, por donde podrán circular muy pronto camiones y automóviles. Parte principal en ello le toca al actual Sr. Delegado, D. Tomás Castro, quien ayudado por el Consejo de Vecinos, ha sabido imprimir actividad y constancia en los trabajos, contribuyendo a ello no poco su cuidadosa inspección.

Comandante de línea Además del puesto de Sargento se ha establecido desde Río Benito hasta Calatrava la nueva Comandancia de línea, que hoy ocupa con residencia en esta población de Río-Benito, el Sr. Alférez D. Francisco González Rodríguez.

Sanidad.-Ocupando el puesto de D. Luis González se halla en este distrito con

su familia el conocido Sr. Practicante D. Leoncio Serrano.

Trágico suceso.-A las tres de la tarde del 6 de Agosto dió vuelta, entre Belombo y Punta Hae, el cayuco en que navegaba el empleado de la Casa Pérez Andújar (Bata), D. Antonio López quien, a causa de un golpe recibido en la frente al dar en un cerco de salientes piedras, a donde le empujó el impetu de las alborotadas olas, murió en el acto víctima de conmoción cerebral. Practicadas las diligencias para buscar el cadáver fué hallado y conducido al cementerio de Río-Benito, y al día siguiente se celebraron en la iglesia solemnes funerales en sufragio de su alma R. I. P.

Visitas ilustres -Ha honrado con su presencia esta localidad el Coronel de E. M. Don Luis Valdés que vino con el fin de explorar terrenos del Continente para una extraordinaria concesión; al efecto practicó largas y detenidas expediciones por el interior de los bosques, acompañado de un Ingeniero holandés.

Otra visita de interés cultural ha sido la del Sr. Inspector de Enseñanza, D. C. López de Uceda que honró con su presencia el día 22 de Agosto nuestro Colegio, causando agrado y admiración por sus prácticos, al par que sencillos procedimientos pedagógicos. Debido a que ya éstos los conocíamos y usábamos en el Colegio, pudo quedar complacido, según manifestó el Sr. Inspector, de la espontaneidad, despejo y acierto con que los niños respondieron.

Todo sea en bien de la cultura y progreso para que pronto nuestra querida España, que nutrió con su brillante cultura dos mundos, pueda ufanarse nuevamente de su difícil labor civilizadora en los países de la Guinea donde las brisas acarician su bella y gloriosa bandera.

Publio Alonso, C. M. F.

Río-Benito 18-IX-1927.